
尽管重罚“罚”不出文明来，但却必然能
“罚”出文明行为。这也正是为什么很多国人
在国内不文明，一旦身处国外，马上就“文明”
起来；而相反一些老外，本来文文明明的，一
旦到了中国，马上吐痰、插队，什么毛病都有
了——不同的社会规则与惩治下，中外“不文
明”的代价不同使然。

从这个角度看，深圳此举与其说是在“重
罚求文明”，倒不如说是在选择一种走向文明
的方式和途径。尽管罚出来了“文明行为”，
不表明这人立马就具备了“文明素质”，但《行
为学》告诉我们，规范约束下逐渐养成的他律
行为，同样可以成为内化人心的道德基因。
也就是说，有了“文明行为”，“文明素质”也就
不远了。

但这并不表明“重罚求文明”总能获得民
众的天然认可。从新加坡以及香港等地的做
法来看，被社会认可须具备两个最基本的前
提。首先，这应是多数民众的选择，以体现

“重罚求文明”的合法性。社会本就是一个契

约共同体，倘若大家都认同这样一种走向
文明的方式，别人也就不好说三道四。从

“进行了 3 轮民意调查”、“回收有效问卷
逾 10 万份”等细节来看，深圳这一点应该
说做得很好。

其次，应有一套完整而科学的实施细则，
以确保“重罚求文明”的有效性。这其中有三
个环节很关键：一是谁来罚？确定执法主体，
不但要依据法理的指向性，还要考虑民众的
认可度。二是如何罚？被罚的不文明行为往
往琐碎而分散，因而既要杜绝无序乱罚，也要
警惕懈怠不罚，要防止因此诞生新的不公或
沦为空头威慑。三是罚款去向要明确，这一
点也很重要，新加坡的一个成功经验，就是有
一整套严密的制度规范，确保罚款真正用于
维护“重罚令”本身。

但从目前的情况来看，《条例》对前两点
语焉不详，以至于大家仍在“猜谜”，而对于后
一点，甚至压根就没提及，这恐怕是一个很大
的缺憾。

热点话题

“重罚求文明”须有两个前提
□郭兵（郑州）

日前，市委书记吴天君就8月31日《郑州
晚报》有关网格管理员被打的报道作出重要
指示，强调城市管理要让社会理解支持，让违
法违规者受到谴责。

城市管理，是一个渐进的过程。郑州市
目前正在实施的精细化的网格化管理，也是
这样。正如我们看到的那样，实施网格化管
理以来，在建立“全覆盖、无缝隙”的网格化管
理体系层面，各级职能部门做了大量事无巨
细的工作。为营造稳定、有序、和谐的发展环
境和群众生活环境，各级网格管理人员不辞
辛劳，用他们的辛劳与汗水，书写出了每位市
民都有目共睹的城市管理成绩。

城市管理，从来不是单向度的。可以说，
前期网格化管理成绩的取得，是全市上下共
同努力的结果，尤其离不开全体市民的理解
与支持。但是，在实施网格化管理的过程中，
难免会出现个别不和谐的现象。比如，个别

违法违规的经营者，总是无法理解网格工作
人员苦口婆心，总是对工作人员的人性化管
理熟视无睹，总是有意无意地将工作人员放
置在“对立面”。如此一来，难免出现一些状
况和问题。

多一分理解和支持，我们的城市便多一
些幸福美好。对各级网格管理人员，尤其是
基层网格管理人员来说，用自己的包容、诚
意，去换取每一位市民，尤其是每一位经营者的
理解支持，毕竟需要一个过程。这是一份极其
考验耐心与热心的工作，需要付出多一些、再多
一些的努力，尽责履职，勤勉付出，才能做得更
好。只要严格按照程序执法，就应该理直气壮，
执法必严，以公正、严明的形象赢得赞誉。

对每一位经营者，用自己的辛勤与汗水
讨生活，确实不易。但这不能成为违法违规
的理由，毕竟，无规矩不成方圆。要切实明
白，城市管理，需要你我共同参与，尤其需要

每一位经营者诚实守信，合法经营：多一份配
合与体谅、理解与支持，我们的城市便多一些
干净整洁、多一些和谐从容。而且，“三非”

“三违”本就为害多多，网格工作人员进行的
常态管理与治理，本就是消除安全隐患，维护
市场公平。

对每位市民而言，更要对网格化管理多
一些深层次的理解和支持。我们希望，我们
享受的煎饼与西瓜的便利，是健康的便利，而
非有损于城市文明的便利。应该认识到，那
些违法违规的经营者，从事的破坏正常经营
秩序与环境的活动，本身就是对公共资源的
渔利，对公平、公正的破坏。如果网格管理人
员未能及时发现制止，我们每位市民，都有权
利和义务，在可行范围内，用温和的方式，对
其进行规劝。

城市环境的点滴改变都是干出来的，是
你、是我、是他、是我们大家共同干出来的。

今日关注

城市环境的点滴改变都是干出来的
□晚报评论员

9月 1日，中小学传统的开学日。湖北麻
城市顺河镇3000余名学生却需要自带课桌报
到。整个顺河镇有 5000多名学生，开学前约
2000套新课桌被分配到镇上小学，仍有 3000
余人缺课桌。因此有的学生把茶几拿来当课
桌，而留守儿童只能由年迈的奶奶扛着桌子
为其报到。 （据9月3日《长江商报》）

想想看，3000 多名学生和家长扛着课桌
去学校报到，如此声势浩大的场景何其壮
观。然而，这并非啥美丽的景观，相反却是一
道令人心酸的“风景”。

需要“自带课桌”报到上学的情景，也并
非湖北麻城市顺河镇独有。就在同一天，《齐
鲁晚报》报道了在山东郓城县玉皇庙镇孔厂
小学，有近300名学生需要“自带课桌”。而在

网友的跟帖热议里，则可以发现，“自带课桌”
具有普遍性，许多网友都曾经有过“自带课
桌”上学的经历。

当然，出现这种匪夷所思的地方，都是位
置处于农村的学校，而城市里的学校则未见有
过。可见，“自带课桌”实则是教育资源分配不
均衡的影子，反映出城乡学校之间的巨大差
距。在首届中国贫困地区小学校长论坛上，来
自贵州赫章的校长郭昌举发出感慨：“我们村离
县城至少差20年，县城离北京又差了50年。”

目前，由于教育资源的过度倾斜，很多城
市里的学校崭新漂亮，办公楼、教学楼、图书
馆、操场等大都舒适豪华，设施先进且完备。
但是，就在离这些城市不远的乡村里，却多是
陈旧失修、破烂不堪的学校，即便是上级教育

部门派发的物品，也经常会遇到被截留挪用
的情况。

如此，就形成具有中国特色的教育双轨
制。当城市学生在为择校、奥数、假期补课等
发愁烦恼的时候，农村学生却因“免费午餐”
而欣喜，为“自带课桌”上学而四处奔波。而
造成这种落差的直接因素，就是教育部门和
地方政府的失职，对城市学校投入过多，对农
村学校投入则太少，而投入的多少也对人才
的培养有着重大影响。

现在已是急需改变的时候，应采取措施
扭转教育资源分配失衡的局面，出台倾斜政
策照顾乡村学校，从而缩小城乡学校之间的
差距，为孩子们提供一个公平的教育平台。

江德斌

不论谁的介入，事实真相就在那里，最终有澄澈的那一天。但是，当调查各方的结论
不一致甚至完全相反时，就必有一方乃至多方公信力的极大流失。原本以为“越秀区委
常委、武装部政委方大国殴打空姐”事件，如一般事件简单地完成“打人——核查——处
理”的过程，然而这一事件却变得像电视剧情一样，离奇曲折，峰回路转，直把公众看得揪
心跌宕，带着“究竟谁在说谎”的悬念期待分解。当事双方已经和解，但显然这起事件已
经不是双方的私事。如果方大国的确殴打空姐，那么严惩他，最终只是他的信誉形象不
佳。但如果有关机构掩盖下去，那后果可能会更严重。 ——《京华时报》
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话题：有关部门称骑电动
车须考驾照说法不准确

网友发言
使用电动车的人群都是工薪阶层，他们

顶着寒风骑电动车上下班和开宝马豪华车上下
班相比，本身就为国家节约了能源，减少了汽车
尾气对环境的污染。所以，我呼吁管理层不是限
制电动车，而是大力支持发展轻便电动车，于
国于民都是大好事。 网友石家庄pantm

为了骑车人和他人的安全，凡上路都应懂
“交规”，这并不为过。现在的问题是应从生产厂
家抓起，确保出厂车速每小时不高于20公里，自
然也就没有飞车现象了。 网友北京无语

现在电动车时速没有低于 20 公里的。
闭门造车，新国标与现实脱节。电动车划
归机动车后上机动车道，危险系数更高、后
果更严重、危害更大、堵车更厉害。

网友成都em054439
（相关新闻见今日本报A06版）

话题：调研报告称我国收
入差距扩大势头逐渐趋缓

网友发言
现在才知道自己没有文化有多可怕！统

计资料已经显示收入差距扩大势头逐渐趋
缓，而自己还感受差距在加大，太不应该了，给
国家抹黑了。 网友江苏扬州相逢一笑

工资是涨了点，但没物价涨得快，更没
有高薪的人涨的工资多。以前还能勉强生
活，现在更费劲了。就不要提工资差距
了。例子是低工资的涨5%，高工资的也涨
5%，差距怎么可能趋缓？ 网友沈阳chinagz

缩小收入差距涵盖两个方面：一是在
职时，二是退休时。在职时改起来很复杂，
而退休后改起来就很简单——改双轨制为
单轨制就行了。 网友重庆心中日月

“神医”是如何“炼”成的？
2009年起，“拍打拉筋自愈法”在北京、

上海、南京等地悄然兴起。该疗法的推广者
萧宏慈被支持者称为“神医”，而“拍打拉筋
法”则被称为“治百病的神功”。据报道，
2011 年，萧宏慈及其相关项目仅办班一项
收益就达 940 万元，而每月书、光盘等的销
售额约为15万元。 （9月3日《新京报》）

尽管有过太多“神医”的骗局，也有太多的
上当者后悔不迭，并且最终毕竟还是被戳穿，但
这并不影响每隔一段时间，仍有“神医”问世。

应该承认，“神医”们的伎俩的确并不算
高明，甚至根本称不上合规的医疗手段。无
论是“绿豆”还是“拍打拉筋”，一旦被贴上

“包治百病”的标签，其中的谎言与骗局已彰
显无遗，并不难于识破。然而，正是如此拙
劣的“神医”演技，居然能隔三差五在神州大
地上大规模巡演。并不高明的“神医”，何以
能获得如此众多公众的信赖，甚至不惜将健
康与生命托付给并不靠谱的“神医”们呢？

按理来说，公众的医疗需求，本该在正
规的医疗服务机构获得满足，假如正规医疗
机构能够满足患者的就医需求的话，本不该
有“神医”们大显身手的空间。那么，公众的
医疗需求为何会被包治百病的“神医”越俎
代庖，恐怕才更需反思。

事实上，相比“神医”之神，医疗服务或
保障的缺口，其实才是让“神医”们吹又生的
真正“春风”。而这个缺口，还不仅仅局限于
医疗资源本身，医疗机构与公众患者的互动
不足，公众对于医疗机构认同的缺乏，医疗
体制本身所造成的与公众患者的疏离，更是
把公众与患者推向了“神医”的怀抱。 武洁

乱丢垃圾罚200元，随地吐痰罚200
元，损坏、拆除环境卫生设施罚1万元……
8月28日，曾引起社会广泛关注的《深圳
特区文明行为促进条例(草案)》首次接受
深圳市人大常委会审议。《条例》规定，一
旦出现触碰法规规定的“高压线”的十大
不文明行为，将被作罚款处罚，且罚款尺
度之大让舆论哗然。

（9月3日《工人日报》）


